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добрая традиция
НАЧАлЬНИК уМВД РОССИИ ПО РЯЗАНСКОЙ ОблАСТИ ВлАДИМИР АлАЙ 
ВРуЧИл ИНСПЕКТОРАМ ДПС КлюЧИ ОТ НОВых АВТОМОбИлЕЙ

Т оржественная церемония 
вручения ключей от  

13 служебных автомобилей 
состоялась на площадке воз-
ле управления ГИБдд по Ря-
занской области.

– Дорожно-патрульная служ-
ба сегодня полностью обеспече-
на новейшей техникой, связью, 
компьютерами. Новая партия ав-
томобилей пришла к нам по нац-
проекту «Безопасные качествен-
ные автодороги». Новый транс-
порт будет использоваться для 
того, чтобы дорожных происшест-
вий стало меньше. Я уверен в лич-
ном составе и хочу сказать только 
тёплые слова о вашей работе, – 
сказал начальник УМВД России по 
Рязанской области генерал-майор 
полиции Владимир Алай.

Председатель совета ветера-
нов ГИБДД Владимир Конкин 
вспомнил о том времени, когда 
он был командиром дивизиона до-
рожного надзора (70-е годы про-
шлого столетия).

– У нас тогда было полтора де-
сятка «жигулей» и «москвичей», а 
ещё 20 мотоциклов на 100 чело-
век личного состава. Сегодня ба-
тальон дорожно-патрульной служ-
бы – это 300 с лишним человек, и 
он полностью обеспечен новыми 
автомобилями, – отметил он.

Отец Димитрий передал инс-
пекторам ГИБДД благословение 
митрополита Рязанского и Ми-

хайловского Марка, прочитал мо-
литву и каждого инспектора ДПС 
вместе с его автомобилем окро-
пил святой водой.

Начальник УГИБДД УМВД Рос-
сии по Рязанской области полков-
ник полиции Сергей Романов вы-
разил уверенность в том, что но-
вая техника находится в профес-
сиональных руках.

– Госавтоинспекция всегда 
стояла и будет стоять на пере-
днем крае, встречая преступни-
ков и нарушителей на дороге. 
Зачастую от первоначальных 
действий сотрудников ДПС зави-
сят жизнь и здоровье участников 
дорожного движения. Мы с вами 
получили новые автомобили с 
повышенными характеристика-
ми проходимости, оснащённые 
системами видеонаблюдения, 
радиостанцией, световой и зву-
ковой сигнализацией. Я уверен, 
что новый автотранспорт повли-
яет на уменьшение аварийности 
на территории нашего региона, – 
подытожил он.

Вручение ключей от новых ав-
томобилей стало в Рязани тради-
цией. В ноябре 2023 года област-
ное управление ГИБДД уже при-
нимало партию новых автомоби-
лей. Тогда тоже закупку произве-
ли в рамках нацпроекта «Безопас-
ные качественные автодороги». 
Аналогичные машины поступили 
в Карелию, Мордовию, Смоленс-
кую область и Чувашию.Ф
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помним и гордимся
ГАЗЕТА «РЯЗАНСКИЕ ВЕДОМОСТИ» ПОлуЧИлА 
НАГРАДу XII МЕжДуНАРОДНОГО КОНКуРСА 
жуРНАлИСТОВ «ГОРОД В ЗЕРКАлЕ СМИ»

П о словам орга-
низатора кон-

курса – междуна-
родной Ассамблеи 
столиц и крупных 
городов СнГ, жюри 
рассмотрело 200 ра-
бот из 35 городов и 
6 стран СнГ. Цере-
мония награждения 
проходила в мос-
ковском доме наци-
ональностей.

Редакция газеты «Рязанские ведомости» удостоена диплома 1 степени 
в номинации «Помним и гордимся».

– Мы очень рады отметить, что газета «Рязанская ведомости» – всегда 
на самом высочайшем уровне. Это говорит о высоком профессионализме 
коллектива, который работает не только профессионально, но и с душой. 
журналисты любят свой регион, город, людей, поэтому низкий им поклон, 
здоровья, радости, творчества, всех благ, – сказал заместитель генераль-
ного директора Международной Ассамблеи столиц и крупных городов СНГ 
юрий Васюнькин.

Как прозвучало на подведении итогов конкурса, про людей, их заботы 
и дела, традиционные ценности нашей жизни многие представители медий-
ной сферы уже стали забывать, но есть и те, кто об этом пишет постоянно. 
Среди них – газета «Рязанские ведомости». 

– Считаю, что газета «Рязанские ведомости» является образцом реги-
ональной прессы. Она сохраняет традиции, и это очень важно. Во многих 
регионах делают ставку только на социальные сети, но они больше подходят 
для коммуникации, а вот для смыслов, артикуляции общественных тем, раз-
говора с людьми – это традиционные медиа. Нисколько не приуменьшаю 
значимость современных технологий и способов подачи информации, но 
мне кажется, здравый смысл – это когда есть баланс традиционных медиа 
и современных средств коммуникации, – считает секретарь Союза журна-
листов России и Подмосковья Наталья Чернышова.

Вячеслав Астафьев

ПАВЕл МАлКОВ:  
РязАнСкАя оБлАСть пРодолжИт учАСтвовАть  
в федеРАльной пРоГРАмме модеРнИзАЦИИ  
детСкИх оздоРовИтельных ЦентРов

тельном центре «Радуга» в Клепи-
ковском районе были построены 
в прошлом году два жилых корпу-
са с использованием быстровоз-
водимых конструкций. Каждый 
рассчитан на 50 человек. Помимо 
комфортных жилых комнат, со-
здана просторная зона для заня-
тий и проведения мероприятий, 
спортплощадка, благоустроена 
территория, закуплено новое обо-
рудование. На работы направлено 
более 92 млн рублей из федераль-
ного и областного бюджетов.

Председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко от-
метила, что в Год семьи по всей 
стране в рамках проекта возво-
дятся современные, качествен-
ные корпуса для отдыха детей. 
«Благодаря поддержке главы го-
сударства программу удалось за-
пустить. Проект с первого этапа 
доказал свою востребованность 
и эффективность. Мы видим это 
и по количеству поступающих от 
субъектов Федерации заявок, и по 
положительным откликам из ре-
гионов», – сказала она. Валенти-
на Матвиенко напомнила, что во 
втором этапе программы приняло 
участие 16 регионов, и поблаго-
дарила глав этих субъектов РФ за 
работу. Она также отметила, что 
регионы неоднократно обраща-
ли внимание на необходимость 
включения в программу вопро-
сов капремонта детских лагерей. 

Правительство России поддержа-
ло позицию регионов, и с этого 
года финансирование програм-
мы было увеличено в 2 раза – с од-
ного до двух миллиардов рублей 
ежегодно. Валентина Матвиенко 
также предложила Министерству 
просвещения РФ выделить регио-
нам дополнительные средства для 
проведения капитальных ремон-
тов и благоустройства оздорови-
тельных детских лагерей.

Губернатор Павел Малков в 
своем комментарии журналистам 
по итогам ВКС подчеркнул важ-
ность программы модернизации 

инфраструктуры детского отдыха 
для региона. «По решению Пре-
зидента запущен федеральный 
проект, направленный на разви-
тие, восстановление детских уч-
реждений отдыха. Рязанская об-
ласть участвует в этой программе. 
Наша задача – использовать все 
возможности, и мы это делаем, 
– сказал Павел Малков. – В лаге-
ре «Радуга» появились два новых 
корпуса. Уверен, что дети будут 
отдыхать здесь с большим удо-
вольствием. Продолжим дальше 
развивать этот центр, который 
должен соответствовать самым 

современным требованиям». По 
словам губернатора, рязанский 
регион включен в федеральный 
проект на ближайшие два года. 
Это позволит капитально отре-
монтировать медблоки и столо-
вую еще в двух детских лагерях. 
Он также отметил, что область 
будет претендовать на получе-
ние дополнительного финанси-
рования, о котором шла речь на 
встрече.

По материалам  
сайта правительства  

Рязанской области

Губернатор павел малков 
принял участие в вкС, где 

были подведены итоги второ-
го этапа федеральной про-
граммы по модернизации ин-
фраструктуры детского отды-
ха и оздоровления, которое 
провела председатель Сове-

та федерации фС Рф вален-
тина матвиенко. в нем также 
участвовал министр просве-
щения Рф Сергей кравцов.

В ходе совещания, кроме ре-
зультатов реализации федераль-
ного проекта «Восстановление и 

развитие до 2030 года в субъектах 
РФ организаций отдыха детей и их 
оздоровления», обсуждались даль-
нейшие перспективы развития де-
тского отдыха в стране.

В Рязанской области в рамках 
этого федерального проекта в де-
тском оздоровительно-образова-
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общество

Главное – 
участвовать  
в голосовании
на это работает стартовавший в минувшую субботу  
в регионе, как и во всей стране, проект «информуик»

е го цель – донести до избирателей, нас с вами, информацию о выбо-
рах Президента самым простым и понятным языком. Проект завер-

шится 7 марта. 

До этой даты обходчики (члены участковых избирательных комиссий) будут 
встречаться с жителями и, с одной стороны, задавая уточняющие вопросы, полу-
чать информацию об избирателях, а с другой, – сами будут рассказывать людям о 
том, как будут организованы выборы Президента. У обходчиков будут специаль-
ные опознавательные элементы на одежде, шоперы, информационные раздаточ-
ные материалы. Сведения, полученные от избирателей, будут аккумулироваться 
в специальном мобильном приложении, разработанном для проекта. 

О проекте «ИнформУИК» членам участковых избирательных комиссий, учас-
тникам нового проекта рассказала председатель УИК № 985 Светлана Демидова. 
Этой теме была посвящена прошедшая в Центре избирательного права и про-
цесса на базе юридического института РГУ им. С.А. Есенина встреча участников 
проекта с председателем областного избиркома Дмитрием Боковым, губернато-
ром Павлом Малковым. Губернатор отметил, что Центр избирательного права и 
процесса является хорошей образовательной площадкой и отличным примером 
тематической деятельности с молодежной аудиторией.

В проекте «ИнформУИК» участвуют почти четыре тысячи членов участковых 
избирательных комиссий. Во время встречи участники проекта интересовались у 
губернатора его впечатлениями от выборов, его отношением к голосованию.

Отвечая на вопросы, Павел Малков сообщил, что впервые участвовал в го-
лосовании на избирательном участке в 1999 году и с тех пор как избиратель не 
пропустил ни одни выборы. В его семье относились к выборам как «к совершен-
но обязательному мероприятию».

Говоря о предстоящих выборах Президента, губернатор подчеркнул: «Впереди 
у всех нас – важнейшее политическое событие. В соответствии с федеральным за-
коном сейчас правительство области помогает с организацией выборов. Эти вы-
боры имеют ключевое значение еще и потому, что происходят важнейшие гео-
политические процессы. Наша задача – сделать всё для того, чтобы эти выборы 
прошли максимально легитимно, максимально открыто, чтобы не было никаких 
сбоев. И самое главное – чтобы в выборах приняли участие максимальное коли-
чество наших граждан. Надо всем нам работать в единой команде».

Людмила Трухина
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За победу над собой
юным рязанским спортсменам вручили губернаторские стипендии

Ц еремония награждения про-
шла в зале торжественных 

приёмов правительства области. 
стипендия губернатора присуж-
дается ежегодно с целью подде-
ржки талантливой молодёжи.

Всего в этом году губернаторские 
стипендии за спортивные достижения 
получили 50 детей. Все награждённые 
– победители областных и всероссий-
ских соревнований. Это дети до 18 
лет, занимающиеся боксом, греблей 
на байдарках и каноэ, джиу-джитсу, 
стрельбой из лука и другими видами 
спорта.

От имени губернатора поздравле-
ния юным спортсменам передал замес-
титель председателя правительства Ря-
занской области Артём Никитин.

– Вы большие молодцы, уже доби-
лись высоких результатов и наград. 
Но главное, что вы все имеете бесцен-
ный навык, который развивает в лю-
дях спорт, – идти вперед и добиваться 
своих целей. У каждого своя судьба, 
свой очень тяжелый и трудоёмкий 
путь восхождения на пьедестал. У каж-
дого в спортивной биографии есть 
и взлёты, и падения, после которых, 
несмотря ни на что, приходят новые 
победы. Прежде всего, победа над со-
бой. Желаю всем вам никогда не рас-
терять спортивного азарта и воли к 
победе не только в спорте, но и в лю-
бом деле, – обратился к собравшимся 
Артём Никитин.

Спортсмены, добившиеся высоких 
результатов в видах спорта, включён-
ных в программу Олимпийских, Пара-
лимпийских и Сурдлимпийских игр, 
в течение года будут получать ежеме-
сячно по три тысячи рублей. Спорт-
смены, добившиеся высоких резуль-
татов по видам спорта, включённым 
во Всероссийский реестр видов спор-

та, также будут получать ежемесяч-
ную стипендию в размере двух тысяч 
рублей.

Воспитанница спортивной шко-
лы «Юпитер» Елизавета Катанцева – 
кандидат в мастера спорта по джиу-
джитсу.

– Занимаюсь уже 11 лет. Выступаю 
на всероссийских и международных 

соревнованиях не первый год. Неод-
нократно выигрывала первенство Рос-
сии по джиу-джитсу, как в младших 
возрастах, так и в старших. В этом году 
ездила на первенство мира в Казахс-
тан. Вошла в десятку. Губернаторскую 
стипендию получаю уже второй год. 
Это очень приятно. В дальнейшем пла-
нирую поступать в Санкт-Петербург и 
продолжать своё выступление в сбор-
ной страны, – рассказала о своих пла-
нах Елизавета Катанцева.  

В числе награждённых и пловец, 
воспитанник спортшколы «Орион» 
Иван Васин. Молодой человек – мас-
тер спорта по плаванию среди лиц с 
поражением опорно-двигательного 
аппарата. В апреле он будет защищать 
честь региона на Кубке России. Он так 
же, как и Елизавета Катанцева, в спор-
те уже 11 лет.

– У меня очень много наград: вто-
рые и третьи места на чемпионате 
России, много первых мест на пер-
венстве России. Изначально при-
шёл поправить здоровье, был ско-
лиоз. Мама решила, что плавание 
вылечит, и оно вылечило. И закрути-
лось дальше. Так пришёл в большой 
спорт, – рассказал Иван Васин. – На 
награждении в правительстве я уже 
в четвертый раз. Это награждение за 
старание, за усердие. Самое главное – 
верить в себя. И больше нет никаких 
секретов. Просто верить в себя. 

Ирина Баранова  

Для трудоустройства 
молодёжи
«российские студенческие отряды»  
создают штабы в вузах и колледжах

о бщероссийская общественная организация  
ежегодно обеспечивает временной трудовой  

занятостью более двухсот тысяч молодых людей  
из 82 субъектов страны, а также занимается граждан-
ским и патриотическим воспитанием, развитием  
творческого и спортивного потенциала молодёжи. 

Бойцы «РСО» в летний период работают в студенческих 
строительных отрядах, отрядах проводников, педагогических, 
сельскохозяйственных, медицинских, сервисных, специали-
зированных и трудовых отрядах подростков. 

В этом году «Российские студенческие отряды» праздну-
ют три памятные даты: 65-летие с момента создания движе-
ния, 20-летие с начала современной истории студотрядов и 
55-летие Всероссийской патриотической акции «Снежный 
десант РСО». 

Региональное отделение объединило свыше шестисот 
бойцов различных образовательных учреждений, и с каж-
дым годом их количество растёт. Так, три студенческих от-
ряда созданы в РязГМУ. В скором времени там будет открыт 
вузовский штаб «РСО». Соответствующее соглашение между 
вузом и молодёжной общественной организацией было за-
ключено на днях. 

– Более двухсот сорока тысяч человек ежегодно делают 
добрые дела и вносят значительный вклад в экономику. Ре-
бята в свободное от учебы время работают в лагерях вожа-
тыми, старшими воспитателями, трудятся в региональных 
больницах, на объектах строительного комплекса, в сфере 
обслуживания. В качестве проводников помогают пассажи-
рам на железной дороге. Работают в ветеринарии, растение-
водстве, на предприятиях агротехнологического комплекса, 
– поясняет руководитель регионального штаба молодёжной 
общероссийской общественной организации «Российские 
студенческие отряды» Дмитрий Ботько. 

Всего в регионе существуют семь различных направлений: 
шесть основных и один для подростков от четырнадцати до 
семнадцати лет. Уже этим летом они смогут трудоустроиться 
и заработать свои первые деньги.

– Подписание соглашения между РСО и РязГМУ – значимое 
событие, – комментирует председатель комитета по делам мо-
лодёжи Виталий Косачёв. – Подобные штабы будут и дальше 
создаваться, причём не только в вузах, но и в колледжах. Мы 
делаем всё возможное, чтобы наши студенческие отряды раз-
вивались и как можно больше молодых ребят могли реализо-
вывать себя и получать первые профессиональные навыки. 

Яна АраповаФ
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они с нами
в гвардейском сквере рязани вспоминали героев спеЦиальной военной операЦии

м итинг в рамках про-
екта «Гордость ря-

занской земли: 137-й 
гвардейский парашют-
но-десантный Рязанс-
кий полк ордена Красной 
Звезды» посвятили 2-й го-
довщине начала специ-
альной военной опера-
ции.

На митинге присутство-
вали первый зампред прави-
тельства области Анна Росля-
кова, военнослужащие полка, 
представители правительства 
области и администрации Ря-
зани, депутаты Рязанской го-
родской Думы, юнармейцы, 
жители города. 

Собравшихся приветс-
твовала министр территори-
альной политики Жанна Фо-
мина. 

– Два года наша страна 
живёт в условиях специаль-
ной военной операции. Мы  
гордимся нашими воинами, 

они защищают независимость 
нашей страны, делают всё для 
того, чтобы мы спокойно спа-
ли, чтобы у нас было мирное и 
чистое небо. Все наши бойцы 
заслуживают того, чтобы мы о 
них помнили, ими гордились, 
о них говорили. Это не зави-
сит ни от воинского звания, 
ни от наград. Они для нас все 
герои, и наша с вами основная 
задача сделать всё, чтобы как 
можно больше людей знало о 
том, какие герои наши рязан-
ские парни. Они делают всё 
возможное и порой невозмож-
ное, рискуя собственной жиз-
нью, чтобы отстоять интере-
сы нашей страны, – говорит 
Жанна Фомина. 

– Наше время дало нам 
очень много примеров мужес-
тва, беззаветного служения 
Отечеству. Оно стало для ко-
го-то и временем выбора меж-
ду жизнью и смертью. Наши 
ребята, которые пали на поле 
сражения, сделали свой вы-

бор и тем самым победили 
смерть. Сегодня, вглядываясь 
в их лица на этих портретах, 
мы знаем, что жертвы были 
не напрасными. В этот сквер 
приходят люди, приводят 
детей и сохраняют память. 
Наши павшие герои, сверху 
глядя на нас, могут быть спо-
койны. Знайте, ребята, жизнь 
продолжается, живут дети, а 
значит, живёт наша Россия, 
– говорит заместитель руко-
водителя аппарата админис-
трации Рязани Михаил Ти-
хонский. 

Командир парашютно-де-
сантного батальона 137-го 
гвардейского парашютно-де-
сантного Рязанского ордена 
Красной Звезды полка гвар-
дии майор Антон Кузьмин 
обратился к родственникам 
бойцов, которые выполняют 
задачи в ходе специальной 
военной операции. 

– Всем родственникам, 
которые ждут наших бойцов 

домой, я хочу пожелать стой-
кости и терпения, а ребятам, 
которые сейчас в окопах, – 
крепкого десантного здоро-
вья и удачи, – сказал Антон 
Кузьмин. 

Заместитель прокурора 
Железнодорожного района 
Рязани Фёдор Чудаков заве-
рил семьи участников специ-
альной военной операции, 
что всем им обязательно бу-
дет оказана помощь в соот-
ветствии с принятыми зако-
нами. 

– Бойцы и их семьи долж-
ны знать, что здесь, в тылу, 
они не одни, и органы про-
куратуры Рязанской области 
будут отстаивать социальные 
и иные права как участников 
специальной военной опера-
ции, так и членов их семей. 
Все вопросы и обращения во-
еннослужащих находятся на 
личном контроле прокуро-
ра Рязанской области, – ска-
зал он. 

В рамках проекта прове-
дена установка информаци-
онного экрана на террито-
рии Гвардейского сквера с 
целью увековечивания имён 
воинов 137-го гвардейского 
парашютно-десантного пол-
ка, участников СВО. Формат 
цифрового экрана позволяет 
транслировать информацию 
о героях СВО.

Комитет семей воинов 
Отечества подготовил для 
трансляции два видиосюже-
та. Первый рассказывает о 50 
героях СВО, а во втором, ко-
торый посмотрели сегодня, 
информация о 47 участниках 
боевых действий в Афганис-
тане, на Северном Кавказе и 
специальной военной опера-
ции. Просмотр их доступен 
в телеграм-канале Рязанс-
кого регионального отделе-
ния комитета семей воинов 
Отечества. 

Вячеслав Астафьев Ф
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С араевский район – одно из 
крупных муниципальных об-

разований, был и остается аграр-
ным. В минувшем году админист-
рацию района возглавил Валерий 
Дмитриев. С ним мы и беседуем 
о том, чем запомнился год, какие 
проекты реализуются в районе.

– Валерий Юрьевич, как бы вы кратко оха-
рактеризовали Сараевский район?

В.Д. – За год руководства, постепенно 
узнавая жителей,  был приятно  удив-
лен их самобытностью, а их 
любовь к своей земле не 
дала мне ни малейше-
го шанса быть равно-
душным. Сараевский 
район – земля труже-
ников. Его базовой 
отраслью  является 
агропромышленный 
комплекс.  Сельское 
хозяйство  –  системо-
образующая  сфера эконо-
мики района. Сельхозпроизводители 
ежегодно вносят значительный вклад в 
экономику региона. Сараи – это житни-
ца области, а еще здесь крупный свино-
комплекс, известное рыбное хозяйство. 
Высокие показатели – не  только итог 
добросовестной работы аграриев, но и 
результат значительной поддержки ре-
гионального и федерального руководс-
тва. Понимаю, что  там,  где  экономи-
ческий подъем, там и тенденция разви-
тия благоприятных условий для жизни 
людей. Это строительство дорог, совер-
шенствование жилищно-коммунальной 
сферы, возведение или ремонт социаль-
но значимых объектов, таких как дома 
культуры, библиотеки, школы, ФАПы и 
т.д. Времена, когда сельские территории 
финансировались по остаточному прин-
ципу, ушли в прошлое.

– Валерий Юрьевич, какие сейчас самые 
значимые проекты реализуются в райо-
не?

В.Д.  – Отмечу  только  некоторые  из 
них. В рамках федеральной программы 
«Комплексное развитие  сельских  тер-
риторий» в райцентре возводятся дом 
культуры стоимостью почти 256 мил-
лионов и блок начального образования 
Сараевской школы на сумму около 185 
миллионов рублей. По этой же програм-
ме строятся очистные сооружения и ка-
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Социальный аСпект

инфраСтруктура 
и СреДа Для жизни 
на выставке-форуме «рос-
сия» на ВДнХ прошел темати-
ческий день «инфраструкту-
ра и среда для жизни».

В работе приняла участие ря-
занская делегация, в состав кото-
рой вошли вице-губернатор Артём 
Бранов, министр ТЭК и ЖКХ Рязан-
ской области Артём Уворвихвост, 
представители министерства стро-
ительного комплекса.

Деловую программу тематичес-
кого дня открыл заместитель Пред-
седателя Правительства России 
Марат Хуснуллин. На пленарном 
заседании он подробно остано-
вился на реализации профильных 
нацпроектов, развитии строитель-
ной отрасли и ЖКХ, акцентировал 
внимание на восстановлении но-
вых территорий. Он также рас-
сказал о комплексном обновлении 
инфраструктуры, формировании 
комфортной городской среды, со-
общил о планах продлить програм-
му «Семейная ипотека». 

Рязанская делегация приняла 
активное участие в отраслевых ме-
роприятиях. В рамках тематическо-
го дня прошли круглые столы и сес-
сии, которые посвящены инфра-
структурному развитию, созданию 
мастер-планов городов, благоуст-
ройству и развитию городской сре-
ды. Образовательная программа 
включает лекции, мастер-классы и 
дискуссии о поддержке волонтер-
ских организаций и инициатив по 
развитию территорий. 

По словам министра ТЭК и 
ЖКХ Рязанской области Артёма 
Уворвихвоста, за последние пять 
лет по федеральной программе 
«Формирование комфортной го-
родской среды» национального 
проекта «Жилье и городская сре-
да» на территории региона благо-
устроено более 170 общественных 
территорий, почти 250 дворовых 
территорий в 25 муниципальных 
образованиях. 

ЧиСтая ВоДа
В рамках реализации феде-
рального проекта «Чистая 
вода» нацпроекта «жилье и 
городская среда» в 2023 году 
субсидии получили семь муни-
ципалитетов рязанской облас-
ти. Были введены в эксплуата-
цию девять объектов питьевого 
водоснабжения. 

В 2024 году планируется ввес-
ти еще 28 объектов. Общий объем 
финансирования составит 270 млн 
рублей. Представители министерства 
строительного комплекса региона 
отметили тенденции развития отрас-
ли. Существенный вклад в положи-
тельную динамику внесло жилищное 
строительство. В Рязанской области 
его объем, начиная с 2004 года, со-
ставил порядка 12 млн кв. метров.

Д е л о В а я
Х р о н и к а

и у нас – газ
В НАчАле яНВАРя ПеРВые ДОМОВлАДеНия ДеРеВНи БАгДАНОВО РязАНСКОгО РАйОНА Были ПОДКлючеНы К гАзОВыМ СеТяМ В РАМКАХ ДОгАзиФиКАции

Главное богатство – люди

В мероприятии, посвященном подключению газа, приняли участие 
первый заместитель председателя Совета федерации рф, секре-

тарь генерального совета партии «единая россия» андрей турчак, сена-
тор алексей наумец, губернатор рязанской области павел Малков, член 
правления, начальник Департамента пао «газпром» Владимир Марков 
и генеральный директор ооо «газпром межрегионгаз» Сергей густов. В 
общей сложности в Багданове проложено 800 метров внутрипоселковых 
газопроводов для газификации свыше 20 домов. к настоящему време-
ни с жителями деревни заключено 15 договоров на догазификацию, до 
границ 14 домовладений сети построены.

Тепло приходит к жителям области, в 
домах становится уютнее и комфортнее. 
C начала  реализации Президентской 
программы социальной  газификации 
в стране газ подведен к 1 млн 150 тыс. 
домов. В регионе по программе догази-
фикации принято более 8,9 тыс. заявок, 
из них 99 процентов переведены в до-
говоры. До границ более 8,2 тыс. домо-
владений газовые сети уже построены. 

Подключения выполняются по мере го-
товности домов, на данный момент бо-
лее 4,8 тыс. подключено.

Кроме того, продолжается работа по 
социальной газификации медицинских 
и образовательных учреждений: все пять 
заключенных договоров исполнены, а че-
тыре фельдшерско-акушерских пункта – 
в селах Паники, Боршевое, Екатериновка 
и Поляки – уже подключены к газу.

Чтобы  стать  участником програм-
мы социальной газификации, необхо-
димо,  в первую очередь, подать  заяв-
ку. Сделать это можно любым удобным 
способом: через  электронный портал 
Единого  оператора  газификации  – 
CONNECTGAS.RU,  сервис  госуслуг, 
МФЦ или обратившись в офисы компа-
нии  «Газпром  газораспределение Ря-
занская область» по месту жительства, 
АО «Рязаньгоргаз» (г. Рязань). К заяв-
лению необходимо приложить право-
устанавливающие  документы на  дом 
и  земельный участок,  копию паспор-
та, СНИЛС.

льгОТНые КАТегОРии ЖиТелей 
РязАНСКОй ОБлАСТи 
МОгУТ ВОСПОльзОВАТьСя 
РегиОНАльНыМи МеРАМи 
СОциАльНОй ПОДДеРЖКи 
ПРи гАзиФиКАции ДОМА:

• материнский (семейный) капитал Ря-
занской области может быть направлен на 
обеспечение инженерными коммуникация-
ми (электроэнергия, газопровод, водопро-
вод, канализация) жилых домов, располо-
женных на территории Рязанской области 
и принадлежащих на праве собственности 
гражданам, получившим сертификат. Пре-
доставляется многодетным семьям. 

• единовременная денежная выплата 
отдельным категориям граждан, оказав-
шимся в трудной жизненной ситуации, на 
приобретение газового отопительного кот-
ла и газовой кухонной плиты. Предоставля-
ется в виде компенсации фактических рас-
ходов, но не более 73,6 тыс. рублей.

• С 1 марта 2023 г. отдельные катего-
рии граждан могут получать субсидии на 
покупку газового оборудования и прове-
дение соответствующих работ внутри зе-
мельных участков по программе социаль-
ной газификации. Размер такой субсидии 
составляет 100 тыс. рублей на одно до-
мовладение.

• С 2024 г. в Рязанской области рас-
ширен список льготных категорий граж-
дан – участников догазификации. В их чис-
ло вошли участники СВО и члены их семей, 
а также инвалиды первой группы и семьи, 
воспитывающие детей-инвалидов. Размер 
такой субсидии также составляет 100 тыс. 
рублей на одно домовладение.

Чтобы получить льготу, необходимо 
обратиться  в  управление  социальной 
защиты населения по месту жительс-
тва. В 2023  году в регионе 203  семьи 
воспользовались мерами региональной 
социальной поддержки при газифика-
ции домов.

нализационный коллектор. Стоимость 
этого объекта 278,6 миллиона рублей. 
Все работы на объектах планируем за-
вершить в декабре текущего года.

На  территории нашего района  ус-
пешно реализуется национальный про-
ект «Культура». В этом году для юных 
сараевцев откроется детская школа ис-
кусств, реконструкция которой ведется 
в рамках государственной программы 
Рязанской области «Развитие культуры 
и туризма». Общая стоимость работ со-
ставит почти 39 миллионов рублей.

– Безусловно, строительство указанных 
объектов – дело важное и необходимое, 
но, как вы сами отметили, большое значе-
ние имеет и совершенствование жилищно-
коммунальной сферы. Расскажите об этом 
поподробнее.

В.Д. – Сейчас, в зимний период, наша 
основная забота – бесперебойная пода-
ча тепла в жилые дома, образователь-
ные учреждения и здания больницы. В 
прошлом году во время подготовки к 
отопительному  сезону в районе отре-
монтированы системы тепло-,  водо- и 
электроснабжения на сумму почти в 2,5 
миллиона рублей. Стоимость, конечно, 
значительная  для местного бюджета, 
но в результате даже в самые сильные 
морозы у нас не было непредвиденных 
ситуаций. Дома отапливаются в штат-
ном режиме.

Мы уделяем внимание и модерни-
зации системы водоснабжения. Так, по 
государственной программе Рязанской 
области «Развитие коммунальной инф-
раструктуры, энергосбережение и повы-
шение энергетической эффективности» 
в Сараях построили водозаборный узел 
с двумя скважинами и станцией водо-
подготовки, в  селе Мордово обновили 
водопроводную сеть. На все работы за-
трачено почти 58 миллионов рублей. 
Сумма для нашего бюджета существен-
ная, и без государственной программы 
мы вряд ли бы справились.

– Валерий Юрьевич, не могу не задать воп-
рос, который считается одним из самых 
«больных» и касается он ремонта и строи-
тельства дорог. Справляетесь?

В.Д. – К сожалению, мы не в силах быс-
тро решить этот вопрос, но стараемся 
и прикладываем для этого все усилия. 
Например, в прошлом году по государс-
твенной программе отремонтировали 
восемь дорог общей протяженностью 
7,2 км. Благодаря муниципальной про-
грамме еще чуть более 2,6 км автомо-
бильных дорог привели в надлежащий 
вид.

– В феврале вы впервые отчитываетесь пе-
ред жителями района как глава админист-
рации. Расскажите о ваших впечатлениях 
за год работы.

В.Д.  –  Сараевский  район  находится 
в  самом  сердце  России.  Здесь живут 
добросердечные и отзывчивые люди. 
Мне бы хотелось отметить такой факт. 
Пока защитники Отечества, а в их ря-
дах  и  сараевцы,  выполняют  боевые 
задачи в зоне проведения СВО, родс-
твенники, друзья, просто земляки ста-
раются их поддержать. Приведу толь-
ко несколько примеров. Многодетная 
семья  Склеминых  из  Алексеевского 
поселения изготавливает окопные све-
чи,  участники  волонтерского  отряда 
Кривского филиала Сараевской школы 
«ZOV сердца» плетут маскировочные 
сети и паракордовые браслеты, сель-

хозпредприятия и  предприниматели 
закупают  технику,  в  том числе  авто-
мобили  повышенной  проходимости. 
Уже  несколько  внедорожников  при-
обрели ООО  «Максы»  (руководитель 
Сергей  Серёгин),  КФХ Алексея  Ску-
ратова, ООО «Сараевское» (директор 
Юрий Гусев), ООО «Можары» (дирек-
тор  Евгений Костин). На  передовую 
от нашего района отправлены УАЗы, 
«Нивы». Жители собирают посылки с 
теплыми вещами. Сараевцы искренне 
любят малую родину, ценят и помнят 
своих защитников. Я благодарен им за 
отзывчивость, поддержку и хорошую 
командную работу.
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человек и его дело

для индивидуального 
жилья
гоСТ для «зеленого» индивиду-
ального жилья примут во вто-
ром квартале 2024 года.

В него войдут энергоэффектив-
ность здания, а также возможность 
круглогодичного проживания. На те-
кущий момент документ, разрабо-
танный «Дом.РФ» совместно с На-
циональным агентством малоэтаж-
ного и коттеджного строительства 
(НАМИКС), проходит экспертизу в 
технических комитетах по стандар-
тизации.

Энергоэффективные материалы 
в среднем стоят на 20 процентов до-
роже обычных. В целом это прибавит 
5-7 процентов к стоимости дома, но 
при этом намного дешевле будет экс-
плуатация дома. Этот ГОСТ направ-
лен на застройщиков, которые строят 
комплексные поселки.

оТходы в доходы
Под Тулой запустят уникаль-
ную сортировку отходов.

Новый комплекс переработки 
твердых коммунальных отходов будет 
работать с использованием воды. Но-
визна в том, что гидросепарация поз-
воляет отбирать совсем мелкие фрак-
ции. И перерабатывается более 60 
процентов отходов. Это значительно 
больше, чем требуется по экологичес-
ким нормам. Применения этого мето-
да в мусоросборке еще не было. 

Суть в том, что мусор прогоняется 
через водный поток, при этом отходы 
сортируются по весу. Легкие фракции 
всплывают, и их снимают, как с мо-
лока пленку. Тяжелые опускаются на 
дно, откуда их и собирают. Среднюю 
фракцию (по большей части орга-
нические отходы) отфильтровывают. 
Основа линии гидросепарации – ог-
ромный бассейн с водой, куда загру-
жается мусор после первичной сорти-
ровки. Вода, кстати, еще и природный 
нейтрализатор запахов.

Другое новшество – бесконтакт-
ное расщепление полимеров. В новом 
комплексе будет применена техноло-
гия термического разложения. В итоге 
образуется парогазовая смесь, кото-
рую можно будет использовать для ра-
боты самого оборудования. Получает-
ся еще и зольноуглеродистый остаток, 
из которого сделают техногрунт.

Мощность этого комплекса по об-
работке – 480 тысяч, по утилизации 
более 200 тысяч тонн в год. Стои-
мость – около 5,8 млрд рублей.
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Смотрят в будущее
РязАНСКИй ПОЛИТехНИчеСКИй ИНСТИТуТ ГОТОВИТ ВОСТРебОВАННые КАДРы ДЛя РеГИОНА

О бучение в магистратуре в 
сфере строительства не толь-

ко расширяет знания и навыки 
специалистов, но и способствует 
инновационному развитию отрас-
ли, так как магистерская програм-
ма предоставляет возможность 
углубленного изучения специаль-
ности, приобретения более глубо-
ких знаний о современных строи-
тельных технологиях, процессах 
управления проектами, о право-
вых и экономических аспектах 
строительства. выпускники магист-
ратуры вносят свой вклад в разра-
ботку новых методов строительс-
тва, что способствует совершенс-
твованию отрасли в целом, а у мо-
лодых специалистов появляются 
новые карьерные возможности. 

– Мы долго шли к повышению уров-
ня наших выпускников – магистров и, 
наконец, получили желаемый резуль-
тат, – делится Н.А. Антоненко, кандидат 
технических наук, доцент ВАК, заведую-
щая кафедрой «Промышленное и граж-
данское строительство».

О высоком уровне выпускников го-
ворят защиты магистерских диссерта-
ций по направлению подготовки «Стро-
ительство» в феврале нынешнего года. 
Государственную экзаменационную ко-
миссию по защите магистерских диссер-
таций в этом году возглавил заместитель 
министра строительного комплекса об-
ласти Юрий Кулешов. В состав комиссии 
вошли исполнительный директор регио-
нального отделения Союза строителей 

налах, включенных в перечень Высшей 
аттестационной комиссии (ВАК) при 
Министерстве науки и высшего образо-
вания. Два магистранта подали заявки 
на получение патента на изобретение.

Огромный интерес членов комиссии 
и слушателей вызвала работа выпуск-
ника Сергея Ольхова на тему «Устройс-
тво пространственно-деформирован-
ной вентилируемой фальцевой кровли 
из быстросборных элементов с распо-
ложением креплений в вершинах», ре-
зультатом которой явилась разработка 
фальцевых стыков второго порядка для 
быстроустанавливаемой кровли, спо-
собной покрывать сложные архитек-
турные поверхности. По данной работе 
подана заявка на получение патента на 
изобретение, которая принята и прошла 
проверку, а также опубликованы две 
статьи в журналах, включенных в пере-
чень ВАК. Полученные результаты будут 
использованы при устройстве кровель в 
строительных компаниях.

Илья Тукаев представил «Анализ вли-
яния динамических нагрузок на массив-
ные фундаменты промышленных со-
оружений». Его работа направлена на 
решение проблемы негативного влия-
ния любого из видов динамического 
воздействия на расположенные вблизи 
здания и сооружения. Им были разра-
ботаны дополнительные гасители ко-
лебаний с различной степенью затяжки 
анкеров, позволяющие снизить динами-

ческие воздействия на фундаменты под 
оборудование в промышленных соору-
жениях. По данной работе опубликова-
ны две статьи в журналах, включенных 
в перечень ВАК. Полученные результаты 
исследований будут использованы при 
устройстве фундаментов промышлен-
ных предприятий.

Леонид Баковецкий в своей диссер-
тации разработал методику расчета и 
снижения величины вибрации, вибра-
ционной скорости и вибрационного ус-
корения с учетом высотности здания, 
планировочных параметров и скорости 
воздушного транспортного потока. При 
проведении натурного эксперимента им 
получена база данных о вибрационном 
воздействии на конструкции фундамен-
тов существующих жилых зданий в цен-
тральной части Рязани. Данные иссле-
дования, подтвердившие свою уникаль-
ность публикацией в журнале перечня 
ВАК, также будут интересны строитель-
ным компаниям, проектирующим мно-
гоэтажные и высотные здания.

Немало отличных отзывов от членов 
Государственной экзаменационной ко-
миссии выслушала Вера Хотенцева. Она 
предложила инновационное решение 
восстановления несущей способности 
деревянных балок при реконструкции 
исторических объектов с обеспечени-
ем максимальной прочности при со-
хранении исторических параметров. 
Результаты исследования и техничес-

кое решение Вера опубликовала в двух 
статьях в журналах, включенных в пе-
речень ВАК. 

Огромный интерес вызвала и рабо-
та Елизаветы Семейкиной. Она провела 
многочисленные экспериментальные 
исследования с целью определения мак-
симальной эффективности сцепления 
колёс автомобиля с дорожным покры-
тием, в зависимости от использования 
различных типов фибры и ее количес-
тва в бетоне в процессе эксплуатации. 
Данные исследования подтвердили свою 
уникальность публикацией в журнале 
перечня ВАК.

Но это только несколько магистерс-
ких инноваций, наиболее ярких и инте-
ресных, защищенных в начале 2024 года. 
Хотелось бы отметить и руководителей, 
которые провели немало времени в лабо-
раториях и аудиториях кафедры, созда-
вая вместе с магистрантами инноваци-
онные разработки, модели, подтверждая 
идеи теоретическими обоснованиями. 
Это доктор технических наук, профес-
сор кафедры И.Е. Кущев, кандидаты тех-
нических наук В.Д. Левин, А.В. Байдов, 
А.С. Попов и другие. 

– Ваше усердие, настойчивость и 
стремление к знаниям заслуживают 
самых глубоких похвал. Вы стали не 
только обладателями ценных знаний и 
навыков, но и надежными профессио-
налами, способными принимать вызо-
вы современной строительной индуст-
рии, – сказал Ю.Г. Кулешов, поздравляя 
выпускников.

– Мы гордимся вашими достижени-
ями и уверены, что вы сможете внести 
значительный вклад в развитие строи-
тельной отрасли, применяя полученные 
знания для создания инновационных 
проектов, повышения эффективности 
строительства и обеспечения устойчи-
вого развития отрасли, – поздравил вы-
пускников Вячеслав Немчинов.

Образовательные программы ка-
федры «Промышленное и гражданское 
строительство» обширны и разнооб-
разны. Выпускники получают навыки 
архитектурного проектирования про-
мышленных и гражданских зданий и со-
оружений, умение применять сквозные 
BIM-технологии строительного проек-
тирования на основе параметрического 
моделирования, делать расчеты на проч-
ность и устойчивость, получают знания 
технологий, организации и управления 
строительством, управления проектами 
и производственно-хозяйственной де-
ятельностью строительной организа-
ции, практического менеджмента, пред-
принимательства в строительстве.

Наконец, повышение образования 
в сфере строительства через обучение в 
магистратуре способствует улучшению 
качества строительных проектов и по-
вышению безопасности строительства. 

области В.В. Немчинов, генеральный 
директор ООО «Кремль» В.Н. Подколзин 
и другие специалисты. 

В течение трех дней свои работы 
представили 34 магистранта. Специа-
листами строительного комплекса отме-
чено, что магистерские диссертации вы-
полнены на высоком профессиональном 
уровне, что и подтверждено отличными 
оценками. Об уровне представленных в 
этом году работ говорит тот факт, что 
практически все они подтвердили свою 
уникальность одной, двумя и даже тре-
мя статьями, опубликованными в жур-

Профессия, ставшая судьбой
у ВеТеРАНА СТРОИТеЛьНОй ОТРАСЛИ – юбИЛей

В кабинет, где на табличке ярко 
светилась его фамилия, вла-

дислав владиславович чудаков 
вошел спокойно и довольно уве-
ренно. но чувство тревоги еще 
долго его не покидало. дело в 
том, что прежде коллектив сель-
ских строителей возглавлял опыт-
ный руководитель, Юрий алек-
сандрович Тихомиров. Это был 
управленец высокого уровня, 
профессионал, понимающий си-
туацию. более того, именно в то 
время произошло слияние двух 
крупных строительных управле-
ний – облсельстроя и облкол-
хозстоя. в результате появилась 
новая организация «рязаньагро-
промстрой». чудакову предстоя-
ло не только сохранить традиции 
сельского строительства, но и во 
многом их приумножить, настро-
ить руководителей на конечный 
результат, объединить людей.

…Владислав Владиславович не сразу 
пришел в профессию. Родители насто-
яли, чтобы он посвятил себя работе на 
земле, и очень настойчиво советовали 
сыну после окончания школы поступать в 
сельхозинститут. Он перечить не стал. Но 
совершенно сознательно провалил всту-
пительный экзамен по русскому языку. 
Вместо вуза он оказался в профтехучили-

– В то время в области практико-
вались различные семинары, – рас-
сказывает Владислав Владиславо-
вич. – Строительство новой деревни 
в Ухоловском районе, где должен был 
состояться очередной семинар по об-
мену опытом, стало для него настоя-
щим испытанием, что называется, на 
прочность.

Работа на посту руководителя круп-
ного объединения требовала огромных 
усилий, постоянного его присутствия на 
строительной площадке. Как он вспо-
минает, трудились практически на из-
нос – начинали в семь утра и заканчи-
вали поздно вечером. Специалисты объ-
единения в свободное время помогали 
строителям, организовывали суббот-
ники, иногда трудились и в воскресные 
дни подсобными рабочими. Пятнадцать 
лет у руководителя не было ни одного 
отпуска. Но он никогда не разочаровал-
ся в профессии.

ще № 3, где готовили строителей, полу-
чил квалификацию мастера-литейщика 
пятого разряда. И какое-то время полу-
ченные знания применял на практике. 

Трудно сказать, каким ветром Вла-
дислава Чудакова занесло в станкост-
роительный техникум. Как он сам при-
знается, «к железкам тянуло с детства». 
Казалось бы, родители никакого отно-
шения к технике не имели. Мать была 
учительницей, а отец – бухгалтером. А 
сына потянуло не туда, куда они хотели. 
Ну а в результате парень поступил в Ря-
занский строительный техникум на от-
деление «Промышленное гражданское 

строительство», или сокращенно ПГС. 
Как оказалось, выбор был сделан пра-
вильный. Время учебы он вспоминает 
с большой теплотой. В техникуме Вла-
дислав Чудаков получил не только обра-
зование, но и жизненные основы, уме-
ние общаться с людьми, преодолевать 
трудности, грамотно решать проблемы 
и научился многому другому. Позже он 
продолжит образование в Московском 
инженерно-строительном институте, 
затем переведется в политехнический, 
который окончит с отличием. Но уро-
ки, которые он получил в техникуме, 
стали для него наукой на всю оставшу-
юся жизнь. И тогда, когда он трудился 

на железобетонном заводе № 2, пройдя 
путь от мастера до управляющего трес-
том «Железобетон», и тогда, когда зани-
мал пост заместителя начальника объ-
единения «Рязаньстрой».

– Мне посчастливилось работать в 
эпоху развития и комплексной застрой-
ки сельских территорий, – вспоминает 
Владислав Владиславович. – В год тогда 
возводили пять-шесть школ, в два раза 
больше детских садов. Активно строи-
лись дороги – примерно 1000 километ-
ров. Достаточно сказать, что именно в 
то время вступили в строй свиноком-
плексы в Искре Рязанского района и в 
Скопинском районе. 

Сказать, что всё было хорошо, – зна-
чит слукавить. Что только стоило ему пе-
режить лихие девяностые, когда «маль-
чики» приходили на улицу Островского, 
где тогда находилось объединение «Ряза-
ньагропромстрой», и учили его уму-разу-
му! Он находил компромисс между «не-
льзя» и «не могу». Работники объедине-
ния понимали его и во многом поддержи-
вали. Но было и обратное. Он это знал. 
Ему всегда нравилась созидательная ра-
бота, в которой видны плоды труда. Лю-
бимое изречение: «Бог создал человека, 
а всё остальное сделали строители». 

Последние пятнадцать лет, будучи 
на заслуженном отдыхе, Владислав Вла-
диславович трудился на заводе ЖБИ-3 в 
должности заместителя коммерческого 
директора. Его богатый жизненный и 
профессиональный опыт помогли пред-
приятию правильно организовать рабо-
ту, заметно увеличить количество его де-
ловых партнеров, а в итоге – улучшить 
его качественные показатели. 

– Он всегда был открыт для общения, 
поэтому работать с ним было легко и 
интересно, – говорит генеральный ди-
ректор ЖБИ-3 В.Ф. Набатчиков. – Стре-
мился передать свой опыт другим и во 
всем помогал.

Владислав Владиславович Чудаков – 
заслуженный строитель РСФСР, обла-
датель знака «Почетный строитель РФ», 
многих медалей – недавно отметил юби-
лей. О своей работе говорит тепло, с ува-
жением к профессии, к тем людям, с ко-
торыми ему пришлось испытать и взле-
ты, и падения. О людях по-прежнему су-
дит не по словам, а по делам. И скучает 
по своему делу, которому он посвятил 
всю жизнь.
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СОЦИАЛЬНЫЙ аСпЕКТ

ПОддержкА мНОгОдетНЫм
продлена программа помощи семьям в погашении ипотеки 

Соответствующее постановление было принято федеральным правительством. 
Выплату до 450 тысяч рублей могут получить семьи, в которых с 1 января 2019 года 
до 31 декабря 2023 года появился третий или последующий ребенок. кроме того, 
для таких семей продлена возможность заключения кредитного договора – до 1 
июля 2024 года.
Программа помощи многодетным семьям действует в россии с 2019 года и позво-
ляет гражданам с тремя и более детьми получить государственную поддержку на 
погашение задолженности по действующему жилищному кредиту. 

УВОЛИтЬ НеЛЬзя 
Лишать работы одиноких родителей детей до 16 лет – под запретом

трудовой кодекс и сейчас не разрешает работодателям по собственной инициати-
ве расторгать трудовой договор с одинокими родителями. Но запрет касается тех, 
кто воспитывает детей до 14 лет либо ребенка-инвалида до 18 лет. 
25 января 2024 года госдума приняла закон, согласно которому указанный запрет 
будет действовать до момента, пока ребенку не исполнится 16 лет. 
гарантии родителям при расторжении трудового договора распространяются не 
только на матерей, но и на других лиц, воспитывающих детей без матери. Это могут 
быть отец, опекун, попечитель несовершеннолетнего, если мать ребенка умерла, 
лишена родительских прав, признана недееспособной, по состоянию здоровья или 
другим причинам не может лично воспитывать и содержать ребенка.

ещЁ бОЛЬше 
ВОзмОжНОСтеЙ
расширены направления  
использования маткапитала

региональный материнский капи-
тал предоставляется в качестве 
поддержки рязанским семьям, вос-
питывающим трех и более детей в 
рамках реализации национального 
проекта «демография».
С 2024 года направления исполь-
зования меры поддержки расшире-
ны. теперь деньги можно потратить 
на реконструкцию жилых домов 
блокированной застройки, то есть 
многоуровневых жилых помещений 
с изолированными входами без об-
щего подъезда. ранее можно было 
проводить только реконструкцию 
помещений индивидуального стро-
ительства. региональный материнс-
кий капитал предоставляется неза-
висимо от среднедушевого дохода 
семьи. В этом году его размер со-
ставляет 85 896,40 рубля.

ЧтОбЫ бЫЛИ здОрОВЫмИ
в Туме появится детский стоматолог

В этом году по поручению губернатора в рязанской области начали обновлять 
стоматологические кабинеты. Новость вызвала широкий положительный отклик 
у рязанцев, но при этом появились и вопросы. так, жители поселка тума клепи-
ковского района написали в соцсетях об отсутствии детского врача по профи-
лю. Эти обращения зафиксировали специалисты ЦУр, о чем руководитель елена 
королёва сообщила губернатору на заседании правительства.
как пояснил глава областного минздрава Александр Пшенников, приём детского 
стоматолога в туме должен начаться в течение этого года.
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С начала года те рязан-
цы, которым положе-

но получать лекарства 
бесплатно, нередко жа-
луются, что вынуждены 
приобретать их за свой 
счет.

– Уже второй месяц я по-
купаю лекарство сама, хотя 
рецепт у меня на руках, – се-
тует рязанка Мария Петрова, 
которой требуются препара-
ты после удаления онкологи-
ческой опухоли. – Стоимость 
одной упаковки необходимо-
го мне препарата – четыре 
тысячи рублей.

С чем связана такая си-
туация и какие меры прини-
маются для решения пробле-
мы, «РВ» рассказала руково-
дитель Территориального 
органа Росздравнадзора по 
Рязанской области Татьяна 
БоЛдырЕва.

– Татьяна Ивановна, кто от-
вечает за закупку льготных 
препаратов? 

Т.Б. – Закупку лекарствен-
ных препаратов в регионе 
осуществляет министерство 
здравоохранения области. 
Происходит это таким обра-
зом. Медицинские организа-
ции формируют заявку в со-
ответствии с данными феде-
рального регистра льготни-
ков. Теперь он объединенный 
и включает в себя как феде-
ральных, так и региональных 
льготников. Далее эти заяв-
ки передаются в министерс-
тво здравоохранения. После 
чего, в соответствии с феде-
ральным законодательством, 
запускается закупочная про-
цедура.

Есть категория граждан, 
обеспечение которых лекарс-
твами осуществляется фе-
деральным министерством 
здравоохранения. В частнос-
ти, это пациенты из перечня 
программы «14 высокозат-
ратных нозологий», к кото-
рым относятся граждане, пе-
ренёсшие трансплантацию 
органов, страдающие рассе-
янным склерозом и другие. 

С начала года в наш адрес 
действительно поступает до-
статочно много жалоб на от-
каз в получении бесплатных 
препаратов по рецепту. В ос-
новном, на отсутствие бес-
платных лекарств жалуются 
онкологические пациенты. 
Единичные обращения по 
конкретному наименованию 
препаратов при сахарном 
диабете и на получение тест-
полосок для измерения уров-
ня глюкозы в крови. 

Доставку лекарств в кон-
кретные аптечные органи-
зации и распределение осу-
ществляет государственный 
аптечный склад «Рязань-Фар-
мация». 

Часть обращений удов-
летворяется на этапе их рас-
смотрения за счет перерас-
пределения лекарств между 
пунктами отпуска. Так, если 
пациент обратился с рецеп-
том в аптеку, а препарата нет, 
ее сотрудники должны позво-
нить в справочную государс-
твенного склада и уточнить, 
где этот препарат может быть 
в наличии. Если он отсутс-
твует в регионе совсем, ин-
формацию должны довести 
до министерства здравоох-
ранения, для того чтобы он 
был закуплен. 

– Какова причина отсутствия 
именно бесплатных препа-
ратов? Ведь за деньги их в 
аптеках приобрести можно, 
значит, дефицита самих ле-
карств нет.

Т.Б. – В том, что ряд льгот-
ных лекарственных препа-

Задержки на пути
ОтЧегО ОНИ ВОзНИкАют И кАк Их СОкрАтИтЬ

ратов на момент обращения 
граждан в аптеках отсутству-
ет полностью, есть несколько 
причин. В первую очередь – 
это несвоевременность про-
ведения закупок. И не пото-
му, что их поздно объявили. 
Тендеры на приобретение 
препаратов размещаются на 
едином портале госзакупок. 
Затем идет сбор заявок на 
их поставку. Однако нередко 
бывает, что поставщиков не 
устраивает начальная мини-
мальная цена контракта на 
дорогостоящие препараты и 
они не оставляют заявки на 
участие в аукционе. В итоге 
время ожидания истекает. 
Процедура запускается пов-
торно, что значительно удли-
няет сроки закупки. 

Задержка поставок обус-
ловлена и погрешностями 
в составлении заявок на за-
купку. Медицинские орга-
низации должны четко оп-
ределять потребности своих 
пациентов и в соответствии 
с ними достоверно планиро-
вать свои заявки. Необходим 
персонифицированный под-
ход. В заявке должны быть 
отражены все пациенты и по-
ложенный им объем лекарс-
твенных препаратов. Тем не 
менее абсолютно всё учесть 
невозможно. В течение года 
приходят новые пациенты с 
онкологией, сахарным диабе-
том и сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, лечение ко-
торых требует больших рас-
ходов, и запланировать их 
нереально. 

С запаСом
– Возможно ли как-то уско-
рить процедуру закупки? Или 
выдавать гражданам, которые 

принимают лекарства на пос-
тоянной основе, препараты 
сразу на несколько месяцев?

Т.Б. – На законодательном 
уровне принимаются все 
меры для улучшения ситуа-
ции, но здесь играет роль со-
вокупность множества фак-
торов: логистика, спрос, воп-
росы рационального расходо-
вания бюджетных средств, в 
соответствии с которым не-
возможно закупить препара-
ты впрок, человеческий фак-
тор. К тому же фармацевти-
ческий рынок меняется. По-
являются новые препараты. 

Что касается выдачи 
льготникам большего коли-
чества лекарств, то это уже 
сделано. В соответствии с 
приказом Минздрава РФ об 
утверждении порядка на-
значения выписываемого ле-
карственного препарата те-
перь врачи имеют право вы-
писывать лекарства на пери-
од до 180 дней, а не на 90, как 
было раньше. Это позволит 
гражданам реже обращаться 
к врачу за рецептом и иметь 
запас лекарств на полгода. 
Данное правило распростра-
няется на четыре категории 
льготников, имеющих хрони-
ческие заболевания: на пен-
сионеров, инвалидов первой 
группы, детей с инвалиднос-
тью и больных хроническими 
заболеваниями, требующи-
ми длительного лечения. 

Отмечу, что это не срок 
действия рецепта, а объем 
лекарственных препаратов, 
необходимый больному на 
срок до полугода. Если врач 
отказывается выписывать 
рецепт, его действия можно 
обжаловать, обратившись к 

СПрАВкА рВ

правила выписки  
бесплатных препаратов льгоникам

– Выписку лекарств осуществляет врач. 
Чтобы получить рецепт на препарат, паци-
ент должен обратиться в медицинское уч-
реждение и предъявить: СНИЛС, медицин-
ский полис, справку из социального фонда 
рФ об отсутствии отказа от льгот в пользу 
денежной компенсации, а также документ 
на получение льготы (пенсионное удосто-
верение, справку об инвалидности). если 
рецепт берется на детей до трех лет, кото-
рые обеспечиваются лекарствами бесплат-
но, то родитель должен предъявить СНИЛС 
ребенка, его свидетельство о рождении, ме-
дицинский полис.

ФЕдЕраЛьным правиТЕЛьСТвом 
принЯТа новаЯ СТраТЕгиЯ 
«Фарма 2030». она КаСаЕТСЯ 
производСТва СоциаЛьно 
значимых ЛЕКарСТвЕнных 
прЕпараТов

главному врачу. Если вопрос 
так и не будет урегулирован 
на месте, то можно написать 
жалобу нам в Рос здравнадзор 
или органы прокуратуры. 

– Известно, когда отсутству-
ющие льготные препараты 
появятся в наличии?

Т.Б. – Эту информацию мож-
но уточнить в министерстве 
здравоохранения Рязанской 
области, а также обратив-
шись в справочную службу 
ГАУ РО «Рязань-Фармация». 
Могу только сказать, что за-
купочные процедуры запус-
каются в непрерывном ре-
жиме. 

– В прошлом году больные 
диабетом рязанцы жалова-
лись на несоответствие льгот-
ных тест-полосок для опре-
деления глюкозы в крови их 
глюкометрам. Почему так 
получилось? Как решилась 
проблема?

Т.Б. – При проведении заку-
пок нельзя указывать потре-
бительские свойства, тор-
говую марку тест-полосок, 
чтобы не прослеживалась 
видимость конкретного тор-
гового наименования. Поэ-
тому граждане сталкивались 
с такой проблемой. Сейчас, 
в соответствии с постанов-
лением правительства, если 
осуществлена поставка тест-
полосок той марки, которая 
не подходит к имеющимся 
у граждан глюкометрам, на 
поставщика накладывает-
ся обязанность поставить к 
этим полоскам подходящие 
глюкометры. Аппараты выда-
ют гражданам бесплатно при 
получении тест-полосок. 

Своё нЕ хужЕ 
– Ряд зарубежных препара-
тов с некоторых пор больше 
нельзя приобрести не только 
по льготе, но и за деньги, пос-
кольку они полностью исчез-
ли с полок аптек. Почему так 
произошло?

Т.Б. – Несмотря на то что 
санкции не были наложены 
на фармпродукцию, ряд за-
рубежных препаратов дейс-
твительно покинули россий-
ский рынок, поскольку ус-
ложнившаяся логистика от-
разилась на их стоимости для 
конечного потребителя. Си-
туацию недопущения изчез-
новения с фармрынка конк-
ретного лекарства позволяет 
решить процесс импортоза-
мещения. Ведь импортоза-
мещение – это наша с вами 
лекарственная безопасность 
и важная составляющая гос-
безопасности. Федеральным 
правительством была приня-
та новая стратегия развития 
фармацевтической промыш-
ленности «Фарма 2030». Она 
касается производства соци-
ально значимых лекарствен-
ных препаратов, включенных 

в перечень жизненно необхо-
димых и важнейших. В соот-
ветствии с этой стратегией 
развития до 2030 года объем 
отечественной медицинской 
продукции должен вырасти 
до 90%. Это касается не толь-
ко препаратов, но и изделий 
медицинского назначения и 
оборудования. Правительс-
твом также поставлена зада-
ча к 2030 году до 70% увели-
чить производство отечест-
венных препаратов по пол-
ному циклу. 

Данной стратегией пре-
дусмотрены не только про-
изводство, реализация и пос-
тавка лекарств до конечного 
потребителя, но и разработ-
ка инновационных, социаль-
но значимых лекарственных 
препаратов. 

– Уступают ли отечествен-
ные лекарства по качеству 
импорт ным? 

Т.Б. – Все лекарственные пре-
параты – и импортные, и оте-
чественные – производятся в 
соответствии со стандарта-
ми международной системы 
GMP. Это является основной 
гарантией качества препа-
ратов. 

Как мы знаем, существу-
ют оригинальные лекарства 
и дженерики – препараты с 
тем же самым химическим 
составом, но произведенные 
другим производителем. 

Помимо того, что все ле-
карства, независимо от стра-
ны производства, выпускают-
ся по системе GMP, у нас есть 
и своя государственная систе-
ма контроля качества лекарс-
твенных препаратов. С 2020 
года внедрена информацион-
ная система «Честный знак», 
которая также позволяет 
поставить барьер от фаль-
сифицированных лекарств. 
Каждая упаковка имеет мар-
кировку. Считав штрих-код, 
можно убедиться в качестве  
и легальности препарата.

В настоящее время пере-
чень жизненно необходимых 
препаратов на 80% состоит 
из отечественных наимено-
ваний. С российского рынка 
ушли зарубежный оригиналь-
ный гормональный препарат, 
известное лекарство, снижа-
ющее уровень сахара в крови, 
антикоагулянты, но все они 
взаимозаменяемы. Пациен-
тов, которые хотят получать 
привычные им оригинальные 
препараты зарубежного про-
изводителя, конечно, можно 
понять. Однако отечествен-
ная промышленность наби-
рает обороты и производит не 
только аналоговые лекарства, 
но и свои собственные разра-
ботки. Если того или иного 
препарата в стране больше 
нет, врач может скорректиро-
вать лечение. Ни в коем слу-
чае не стоит делать это само-
стоятельно. 

Фото автора
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Михаил  
Скрипников

корреспондент

игры, которые Мы выбираеМ
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с егодня в казани стартуют «игры буду-
щего». Это крупное спортивное событие, 

организованное при поддержке федераль-
ного правительства. Формат неординарный, 
поскольку соревнования совмещают в себе 
классические виды спорта и киберспорт. 
когда отечественным спортсменам в усло-
виях санкционного давления сложно высту-
пать на международных стартах, подобные 
начинания призваны поддержать атлетов, 
выявить новые имена и таланты из областей, 
долгое время остававшихся в тени. 

Киберспортивные дисциплины были «вещью 
в себе», пока российские спортсмены не стали 
стабильно побеждать на международных сорев-
нованиях. Тем не менее конкуренция на «Играх 
будушего» будет значительная. На турнире ожи-
дается участие более 260 международных ко-
манд и более 2000 участников из разных стран 
мира. Каждая из дисциплин представляет ком-
бинацию динамичных видов спорта с наиболее 
популярными видеоиграми и технологиями. 
Соревнования делятся на 5 категорий: спорт, 
тактика, стратегия, скорость и технологии. Без-
условно, это новое слово в организации празд-
ника спорта. 

В связи с этим имеет смысл пересмотреть и само 
отношение к спорту. Это теперь не только при-
вычные соревнования с испытаниями на силу, 
ловкость и скорость. В современном мире от че-
ловека требуется умение постоянно находить-
ся в эффективном взаимодействии с цифровым 
пространством. Вот и становятся люди своего 
рода «мастерами спорта» по скоростному обще-
нию при помощи пальцев и сенсорного экрана. 
И никуда от этой реальности не деться. То же 
самое касается очков виртуальной реальности, 
которые недавно выпустила одна фирма. Уже че-
рез год аналогичный гаджет будет выпускаться 
двадцатью фирмами. И реальность снова будет 
скорректирована. Уже есть опыт применения оч-
ков, когда люди ходят в них по улице, присутс-
твуя сразу в двух реальностях. А само искусство 
делать это безопасно и ориентироваться в мас-
сивах данных – это по-своему тоже спорт. 

Не следует забывать и о классических спортив-
ных дисциплинах, которые могут пережить вто-
рую молодость, если грамотно соединить их с 
компьютерными играми и силовыми упражне-
ниями. Набор таких новых спортивных дисцип-
лин мог бы составить новую зрелищную Олимпи-
аду, которая в обозримом будущем не уступала 
бы традиционной.
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он начался с програм-
мы для детей «кни-

га – от сердца к серд-
цу». главный библиоте-
карь Юлия Чичкова очень 
нескучно и познавательно 
говорила с второклассни-
ками школы № 6 о пользе 
чтения книг и важности их 
дарения. ребята участво-
вали в беспроигрышной 

лотерее, играли вместе со 
сказочным персонажем 
ксюшей Читайкиной. а на 
мастер-классе «Закладка 
– книжная обновка» у де-
тей была возможность из-
готовить закладки.

Ну а день книгодарения 
продлился да 18 февраля. В 
эти дни все желающие могли 

принести детские книги раз-
ных жанров. Они отправятся в 
сельские библиотеки Сапож-
ковского района. В этом году 
среди участников акции – за-
вод «Красное знамя» и Рязанс-
кий музыкальный театр.

В завершение праздника 
юные читатели пообщались 
с детским писателем Ири-
ной Юрьевной Иванниковой 

– автором книг «Лето в гама-
ке», «Тополиный пухопад» и 
других. 

– Читать сейчас – очень 
важно не только для взрос-
лых, но и для детей. От этого 
зависит их психологическое и 
интеллектуальное развитие, – 
считает Ирина Юрьевна.

Юлия Острицова

Совет ветеранов Железнодорожного района г. Рязани выра-
жает глубокое соболезнование родным и близким по поводу 
ухода из жизни 

Булатниковой Антонины Андреевны, 
труженика тыла, заместителя председателя Совета ветеранов 
Железнодорожного района г. Рязани. Она до последних дней 
передавала опыт молодёжи и занимала активную жизненную 
позицию.

книги в подарок
поЛУчИЛА ИстьИнскАя бИбЛИотекА  
ИЗ ряЗАнИ 

На церемонии передачи 
книг присутствовал иници-
атор сбора – Алексей Курга-
нов – генеральный директор 
ООО «Успех Плюс», читатель 
Истьинской сельской биб-
лиотеки.

А начиналось всё так. Ком-
пания ООО «Успех Плюс», 
партнер Истьинской сель-
ской библиотеки, обрати-
лась с письмами в государс-
твенные и коммерческие 
учреждения города Рязани 
с просьбой присоединить-
ся к общероссийской акции 
«Дарите книги с любовью». 
На обращение откликну-
лись областная библиотека 
им. Горького, областная де-
тская библиотека, централь-
ная городская библиотека 

им. С.А. Есенина, Централь-
ная библиотечная система 
г. Рязани, Рязанский герон-
тологический центр им. П.А. 
Мальшина.

Было собрано и передано 
в фонд Истьинской сельской 
библиотеки 285 книг различ-
ной тематики.

Особую благодарность 
организаторы акции выра-
жают главе администрации 
Старожиловского муници-
пального района Вадиму Ни-
колаевичу Рыжкову за орга-
низацию поездки в г. Рязань, 
а также всем, кто помог сель-
ской библиотеке пополнить 
свой фонд. 

Фотография предоставлена 
Истьинской библиотекой

бокС. спортсмен сШор 
«Цск» павел Филькин победил 
на всероссийских соревнова-
ниях по боксу спортобщества 
«динамо» на призы Героя со-
ветского союза Ю.В. бабанс-
кого среди юношей 15-16 лет.
триумфатор выступал в весо-
вой категории до 66 кг. Всего в 
этой группе состязались 12 бок-
сёров. по ходу турнира рязан-
ский спортсмен провёл четыре 
поединка с представителями 
самарской и новосибирской 
областей, ХМАо – Югра, а в 

финале – с победителем пФо 
(2023 года) из Удмурской рес-
публики ярославом Миляевым.
тренируют павла сергей 
Лобанов и Александр роди-
онов. 

СпортивнаЯ борьба. 
рязанцы завоевали одну се-
ребряную и две бронзовые 
медали на первенстве ЦФо 
по спортивной борьбе. со-
ревнования посвящались па-
мяти Героя советского сою-
за Фёдора полетаева. со-

стязались юниоры до 24 лет 
в дисциплине «греко-римская 
борьба». 
Второе место в весовой кате-
гории до 72 кг занял Аркадий 
балабекян (параллельный за-
чёт с Московской областью). 
третье место в весовой кате-
гории до 67 кг у руслана Голо-
вко, в весе до 97 кг – у Малика 
саитова. 
турнир проходил в Академии 
единоборств. В нем приняли 
участие 108 спортсменов из 
10 российских регионов.

СаМбо. Юные рязанские 
самбисты завоевали медали 
30-го межрегионального тур-
нира памяти воинов-интер-
националистов. на открытии 
спортсмены и гости почтили 
память воинов-рязанцев сер-
гея калинкина, Александра 
Мельникова, Геннадия пушки-
на и евгения дахновского. на 
открытии также присутствовали 
мама евгения дахновского Ва-
лентина николаевна наумова 
и сестра Александра Мельни-
кова елена Владимировна.

спортсмены 2008 – 2010 
годов рождения соревнова-
лись в сШор «родной край – 
спорт». на ковёр вышли более 
200 спортсменов из 15 регио-
нов страны. 
В пяти весовых категориях из 
девяти рязанские самбисты 
завоевали шесть медалей: три 
золотые, одну серебряную и 
две бронзовые. 

вСеСтилевое карате. В 
рязани состоялся турнир по 
всестилевому карате «путь к 

успеху», организованный клу-
бом карате «Импульс». В со-
ревнованиях приняли учас-
тие более 80 воспитанников 
первого года обучения. такое 
большое количество ребят, 
пришедших заниматься кара-
те, – это закономерный резуль-
тат проведенного 30 сентября 
2023 года межрегионального 
турнира по всестилевому кара-
те «никто, кроме нас» памяти 
Героя россии павла кривова. 
Второй турнир будет проведён 
в сентябре 2024 года. 

СпортивнаЯ хроника

на территории рязанской области 
расположены объекты единой системы 
газоснабжения, обеспечивающие бес-
перебойную транспортировку природ-
ного газа, газоснабжение населенных 
пунктов и промышленных предприятий 
и являющиеся объектами повышенной 
опасности, попадающими под действие 
ФЗ № 116 от 21.07.1997 «о промыш-
ленной безопасности опасных произ-
водственных объектов».

объектами единой системы газос-
набжения являются магистральные га-
зопроводы, газопроводы-отводы, ка-
бельные линии связи, кабельные линии 

телемеханики, кабельные и воздушные 
линии электроснабжения, средства 
электрохимической защиты газопро-
водов, крановые площадки, необслу-
живаемые усилительные пункты (нУп), 
антенно-мачтовые сооружения, конт-
рольные пункты телемеханики (кп тМ), 
катодные станции с анодными зазем-
лителями.

для обеспечения безопасности лю-
дей и имущества, связанных с повреж-
дением указанных объектов, запреща-
ется любой вид деятельности в охран-
ной зоне объектов единой системы га-
зоснабжения без письменного разре-
шения уполномоченного представителя 
филиала ооо «Газпром трансгаз Мос-
ква» Истьинское ЛпУМГ на территории 
рязанской области.

будьте внимательны и осторожны 
вблизи объектов магистральных газоп-
роводов! Указанные объекты обозначе-
ны на местности специальными инфор-
мационными знаками.

обнаружив утечку газа, а также в 
случаях необходимости проведения ра-
бот в охранной зоне и/или в пределах 
допустимых минимальных расстояний 
от оси газопровода, с целью предуп-
реждения нежелательных последствий 

и предотвращения несчастных случаев, 
просьба обращаться в филиал ооо 
«Газпром трансгаз Москва» Истьинс-
кое ЛпУМГ.

контактные Данные 
ДлЯ обращений:

Филиал ооо «ГАЗпроМ трАнсГАЗ 
МоскВА» Истьинское ЛпУМГ (адрес: 
391191, рязанская область, старожи-
ловский район, село Истье, телефон 
+7(49151) 2-14-30).

Филиал ооо «ГАЗпроМ трАнсГАЗ 
МоскВА» Гавриловское ЛпУМГ (адрес: 
140531, Московская область, Луховицкий 
район, поселок Газопроводск, телефон 
+7(496) 636-35-53 доб.206).

Филиал ооо «ГАЗпроМ трАнсГАЗ 
МоскВА» Моршанское ЛпУМГ (адрес: 
393950, тамбовская область, Моршанс-
кий район, поселок Газопровод, телефон 
+7(47533) 9-42-06).

Филиал ооо «ГАЗпроМ трАнсГАЗ 
МоскВА» путятинское ЛпУМГ (ад-
рес: 391480, рязанская обл., путятин-
ский район, село путятино, телефон 
+7(49146)2-16-74, 2-12-40 (диспетчер – 
круглосуточно).

вниМание! 
ооо «гаЗпроМ транСгаЗ МоСква» преДУпрежДает!

более сотни юношей 
и девушек пришли 

в актовый зал рязанс-
кого политеха. их соб-
рал литературный бал, 
посвящённый роману 
«Мастер и Маргарита» 
Михаила булгакова. 
приглашённые на бал 
– а это студенты рязанс-
ких вузов и колледжей 
– уже знакомы с баль-
ными церемониями, это 
не первая их встреча в 
стенах политеха. 

– В прошлом году у нас 
был опыт проведения но-
вогоднего бала, а в этом 
решили сделать всё более 
масштабно. Литературный 
бал посвящён теме любви. 
Приглашать людей из всех 
учебных заведений горо-
да было достаточно легко 
– ребята быстро откликну-
лись, – говорит руководи-
тель студклуба Екатерина 
Парамошкина. 

В начале бала перед пуб-
ликой выступила руководи-
тель рязанского отделения 
Российского союза молодё-
жи Анна Назарова. Между 
танцами гости смогли оце-
нить актёрское мастерство 
активистов студенческого 
клуба, которые разыгра-

ли несколько сцен из рома-
на «Мастер и Маргарита», 
и творческого коллектива 
колледжа электроники с тан-
цем шапелуаз. Весь вечер 
для гостей играл камерный 
оркестр. 

Михаил Скрипников

в чем сила? в верности
ноВАя кнИГА АнАтоЛИя ГоВороВА рАсскАЗыВАет  
об ИЗВестныХ ряЗАночкАХ

как хорошо любить читать
В обЛАстной детской бИбЛИотеке отМетИЛИ МеждУнАродный день кнИГодАренИя 

В Международный день дарения книг, который от-
мечается 14 февраля и напоминает нам, что бу-

мажная книга остается актуальным подарком и не 
теряет своей ценности даже в век новых техноло-
гий, центр формирования информационных ресурсов 
библиотек области и отдел молодежных проектов и 
волонтерской деятельности библиотеки имени горь-
кого организовали сбор книг для истьинской сельской 
библиотеки Старожиловского района. 

«с ильные женщины 
рязанской стороны» 

– так называется новая 
книга члена Союза россий-
ских писателей, члена Со-
юза журналистов россии, 
лауреата всероссийско-
го конкурса краеведчес-
кой литературы анатолия 
говорова, рассказываю-
щая об известных пред-
ставительницах рязанско-
го края. Семнадцать имен, 
семнадцать судеб, жен-
ских историй. разные по 
характеру, образованию, 
взглядам на жизнь, они 
сумели воплотить в себе 
лучшие женские качества: 
любовь к родине, родному 
краю, избранной профес-
сии, материнство, всё то, 
что возвышает женщину.

Среди героинь книги – Фев-
рония из села Ласково, кото-
рая стала символом святости 
семейных уз. Анатолий Гово-

ров по-новому рассказывает о 
судьбах знаменитых рязанок – 
Героя Советского Союза штур-
мана Антонины Зубковой, Ге-
роя Социалистического Тру-
да Дарьи Гармаш, открывает 
неизвестные страницы жизни 
Почетного гражданина Рязани, 
легендарной градоначальницы 
Надежды Чумаковой и многих 
других известных женщин. 

Какое место в обществе 
должна занимать женщина? 
Об этом сказано и написано 
много. А сами женщины посто-
янно доказывали свою состоя-
тельность, порой уникальность, 
всегда стремились к знаниям и 
совершенству. В книге назва-
ны имена многих из них. В их 
числе – доктор педагогических 
наук, профессор кафедры русс-
кого языка и методики его пре-
подавания Рязанского государс-
твенного университета им. С.А. 
Есенина, лауреат премии им. 
академика И.И. Срезневского 
Елена Архипова. Выступая на 

презентации, она поблагодари-
ла автора книги за работу, ска-
зав, что рязанская сторона бо-
гата не только на события, но и 
на женские имена. Книга инте-
ресна судьбами людей, их пос-
тупками. Об этом важно знать 
молодому поколению. Ее под- 
держали другие героини книги 
– народный учитель России Ека-
терина Филиппова, директор 
мемориального музея-усадьбы 
имени академика И.П. Павло-
ва Наталья Загрина, подчерк-
нувшие, что книга о сильных 
женщинах написана сердцем. 
Именно поэтому она легко чи-
тается и воспринимается.

Как сказала директор биб-
лиотеки им. Горького Наталья 
Гришина, Анатолий Говоров 
проделал большую работу, со-
хранив для истории не только 
известные имена, но и собы-
тия, сохранив историю рязан-
ского края.

Валентина Севостьянова
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парами и при параде 
В ряЗАнскоМ поЛИтеХе проШёЛ ЛИтерАтУрный бАЛ
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